



**BOLETÍN
DE LA ACADEMIA
NACIONAL DE HISTORIA**

**Volumen XCVIII Nº 204
Enero-junio 2020
Quito-Ecuador**

ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA

Director	Dr. Franklin Barriga Lopéz
Subdirector	Dr. Cesar Alarcón Costta
Secretario	Ac. Diego Moscoso Peñaherrera
Tesorero	Dr. Eduardo Muñoz Borrero, H.C.
Bibliotecaria archivera	Mtra. Jenny Londoño López
Jefa de Publicaciones	Dra. Rocío Rosero Jácome, Msc.
Relacionador Institucional	Dr. Claudio Creamer Guillén

COMITÉ EDITORIAL

Dr. Manuel Espinosa Apolo	Universidad Central del Ecuador
Dr. Kléver Bravo Calle	Universidad de las Fuerzas Armadas ESPE
Dra. Libertad Regalado Espinoza	Universidad Laica Eloy Alfaro-Manabí
Dr. Rogelio de la Mora Valencia	Universidad Veracruzana-México
Dra. María Luisa Laviana Cuetos	Consejo Superior Investigaciones Científicas-España
Dr. Jorge Ortiz Sotelo	Universidad Nacional Mayor de San Marcos, Lima-Perú

EDITORA

Dra. Rocío Rosero Jácome, Msc.	Universidad Internacional del Ecuador
--------------------------------	---------------------------------------

COMITÉ CIENTÍFICO

Dra. Katarzyna Dembicz	Universidad de Varsovia-Polonia
Dr. Silvano Benito Moya	Universidad Nacional de Córdoba/CONICET- Argentina
Dra. Elissa Rashkin	Universidad Veracruzana-México
Dr. Hugo Cancino	Universidad de Aalborg-Dinamarca
Dr. Ekkehart Keeding	Humboldt-Universitat, Berlín-Alemania
Dra. Cristina Retta Sivoletta	Instituto Cervantes, Berlín- Alemania
Dr. Claudio Tapia Figueroa	Universidad Técnica Federico Santa María – Chile
Dra. Emmanuelle Sinardet	Université Paris Ouest - Francia
Dr. Roberto Pineda Camacho	Universidad de los Andes-Colombia
Dra. Maria Leticia Corrêa	Universidade do Estado do Rio de Janeiro-Brasil

BOLETÍN de la A.N.H.

Vol XCVIII
N° 204
Julio–diciembre 2020

© Academia Nacional de Historia del Ecuador
ISSN N° 1390-079X
eISSN 2773-7381

Portada

Luis A. Martínez

Diseño e impresión

PPL Impresores 2529762
Quito
landazurifredi@gmail.com

marzo2021

Esta edición es auspiciada por el Ministerio de Educación

ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA DEL ECUADOR

SEDE QUITO

Av. 6 de Diciembre 21-218 y Roca
2 2556022/ 2 907433 / 2 558277
ahistoriaecuador@hotmail.com
publicacionesanh@hotmail.com

BIENVENIDA A MELIO SÁENZ COMO MIEMBRO CORRESPONDIENTE DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA

Franklin Barriga López¹

La Academia Nacional de Historia, el 24 de julio próximo pasado, cumplió ciento once años de existencia, por cuanto fue fundada en la misma fecha del año 1909, con el nombre de Sociedad Ecuatoriana de Estudios Históricos Americanos, cuyo fin primordial fue el cultivo de los estudios históricos del continente y, en especial, de los ecuatorianos.

Jurídicamente, se la reconoció como Academia Nacional de Historia, mediante Decreto Legislativo sancionado el 27 de septiembre de 1920 y publicado en el Registro Oficial N. 23, del siguiente día, *“haciendo merecida justicia a la fecunda y patriótica labor cumplida”*, de acuerdo a la comunicación ministerial enviada a Jacinto Jijón y Caamaño que, a esa fecha, presidía la ya prestigiosa entidad.

Han pertenecido y pertenecen a nuestra institución ciudadanos de alta categoría intelectual, lo que consolida su merecida nominación, aumentada, además, por los fines y objetivos que son cumplidos con dedicación, esfuerzo y patriotismo.

Dentro de estas actividades, tan numerosas y significativas, del 24 al 25 de noviembre de 2014, se llevó a cabo el Primer Simposio Historia de las Ciencias y el Pensamiento Científico en el Ecuador, en el que participó Melio Sáenz junto al Ing. Rafael Roldán Muñoz, con la ponencia *“Informática e información: construyendo las historias del futuro”*. En el 2015, la Academia publicó un volumen de 306 páginas, contenido de las memorias de dicho simposio, en que se reconoció que el Dr. Sáenz contribuyó con sus aportes intelectuales y planes organizativos para el éxito del evento en referencia.

¹ Director de la Academia Nacional de Historia. Autor de más de 120 obras publicadas en el país y el exterior.

Desde allí, Melio Sáenz quedó como firme candidato para ingresar a la Academia Nacional de Historia como Miembro Correspondiente, lo que, luego del estatutario y favorable informe de la pertinente Comisión y del voto positivo de la Junta General integrada por los Miembros de Número, se cumple el día de hoy en este escenario de especiales características, en medio de la pandemia de coronavirus que generará, en futuro próximo el Segundo Simposio de la Historia de las Ciencias en el Ecuador, cuando las circunstancias así lo permitan y quizás sea pronto.

En el 2021, y al tenor de las ciencias, se llevará a cabo otro simposio de carácter científico, con motivo de la llegada a nuestro país de la Segunda Misión Geodésica Francesa, enviada por la Academia de Ciencias de París y que estuvo en Ecuador desde 1901 hasta 1907, para cuyo fin –la conmemoración de los 120 años de este acontecimiento– anuncio desde ahora que el Dr. Melio Sáenz junto al Dr. Claude Lara, también Miembro Correspondiente, que pronto concluirá su misión diplomática en China, serán nombrados Coordinadores de este evento que contará con la participación de reconocidos personajes nacionales y extranjeros.

En la hoja de vida de Melio, sobresalen sus estudios de postdoctorado en la Universidad de Vanderbilt, en Tennessee, Estados Unidos; en la Multiversidad Mundo, en Veracruz, México. Su formación académica inicial fue en la Universidad Central del Ecuador, donde obtuvo su título de Ingeniero Civil, en 1971; en el Instituto Nacional Politécnico de Grenoble, Francia, en 1974, obtuvo el título de Ingeniero en Informática y Matemáticas Aplicadas; además ostenta el diploma de Estudios Avanzados (DEA) en Mecánica de Fluidos, en la Universidad Científica y Médica, Joseph Fourier, de Grenoble, en 1974; es Doctor-Ingeniero en mecánica de Fluidos, en la misma universidad; también en Grenoble Alpes, en Francia, obtiene el título de Doctor Ingeniero, con estudios avanzados DEA, equivalente a Máster, en Mecánica de Fluidos; además cuenta con un diplomado en Estudios Complejos e Inteligencia Artificial, otorgado por la Universidad Central del Ecuador.

Ha ocupado posiciones destacadas como las siguientes: miembro del Steering Committee de la OPEP, secretario Ejecutivo de

la Conferencia de Autoridades Latinoamericanas de Informática (CALAI), director general de Ciencia y Tecnología del Ecuador, presidente de la Fundación Ética y Económica del Ecuador, consultor de la Organización Panamericana de la Salud, de la Organización Latinoamericana de Energía, de la Unesco, de la Junta del Acuerdo de Cartagena, asesor del Instituto Nacional de Energía de Ecuador, director de Informática del Ministerio de Recursos Naturales y Energéticos, director de la Unidad de Sistemas CEPE-PETROECUADOR, jefe de Investigación, Desarrollo y Capacitación de PETROECUADOR.

Ha ejercido la docencia en la anotada Vanderbilt University y, en Quito, en la Escuela Politécnica Nacional del Ecuador, en la Universidad Central, en la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO) y en la Universidad de las Américas.

En sus temas de investigación descuellan: “Modelización matemática e informática de sistemas complejos con énfasis en planificación y toma de decisiones; Ecuaciones de Navier Stokes. Entre sus actividades editoriales, figura como Editor in Chief de American Journal of Systems Science, Editorial Board de American Journal of Fluid Dynamics, Editor I+D Innovacion esta es una publicación de PETROECUADOR; miembro del Grupo de editores de la revista *Energía* de Inter American Network of Academies of Science (IANAS), miembro del Consejo Editorial de la *Revista de Ciencia y Tecnología* de la Casa de la Cultura Ecuatoriana.

Sin apartarse de los estrechos vínculos formativos y de vinculación que tiene con la ciencia y la tecnología, el Dr. Melio Sáenz, ha obtenido el Grado de Caballero, Orden de las Palmas Académicas, de la República Francesa, en 2002 y la Medalla J. Gualberto Pérez, del Municipio de Quito, en el Año del Bicentenario, 2009, suma, hoy, a sus membresías el igualmente trascendental galardón: la Medalla de Miembro Correspondiente de la Academia Nacional de Historia del Ecuador, que recibirá dentro de pocos minutos, junto a las demás insignias institucionales.

Pronunciará su discurso reglamentario de ingreso a nuestra Academia sobre el tema “Modelos: complejidad y realidad”, en el que vierte sus conocimientos científicos y tecnológicos desde la aurora de la humanidad, cuando comenzó la evolución del ser hu-

mano, con el género Homo y sus seis especies, en África, como homo sapiens y la utilización del fuego hace 300 mil años y 200 mil en que aparece en el África Oriental. Bien hace en anotar que, desde hace 130 mil años, se produce la primera revolución del conocimiento con el lenguaje, lo que permitió al ser humano nuevas formas de pensamiento, dinamizar la comunicación, intercambiar, sus rupestres sapiencias en esa época.

Con las actividades de recolector de frutos y cazador, cada vez más experimentadas con la marcha de los años, de acuerdo a su visión y relación con la naturaleza que le rodeaba y sus indicadas facultades de comunicación que paulatinamente fueron prosperando, elaboró los modelos que la ciencia, como tal, desde el siglo XVII, con las fulgores aurales de la Modernidad y la presencia de investigadores de la talla del francés René Descartes (1596-1650), catalogado como el Padre de la Filosofía Moderna y del inglés Isaac Newton (1642-1727), que descubrió la Ley de Gravitación Universal, fue consolidando el conocimiento hasta llegar a la actualidad que, con cada día que pasa, sorprende por sus inventos y descubrimientos, mientras un vehículo espacial se dirige a Marte para explorarlo. Paradójicamente, pese a los sorprendentes adelantos en los diversos órdenes, los diminutos virus que dan nombre a la pandemia de Covid-19, causan tanta aflicción, que aún no pueden ser neutralizados con una vacuna que se espera con ansiedad.

Y en cuanto a comunicación, ¡qué podemos decir! si con tan solo aplastar un botón podemos contactar al instante con alguien que se localice al otro extremo del planeta, habiéndose hecho realidad lo que MacLuhan,² hace muchos años, aseveró y pronosticó con respecto a la aldea global que es el mundo en el presente.

Tema profundo, al que me estoy refiriendo y que será desarrollado por Melio Sáenz en su discurso de incorporación. Antes de escucharle, le doy el más cordial recibimiento a nuestra centenaria y prestigiosa corporación científica, seguro que este destacado profesional colaborará, con eficiencia y ética, como lo hacen los demás integrantes, para el mejor cumplimiento de los fines, objetivos, planes y programas institucionales, dentro del honor que significa, pero también de las obligaciones que contrae, al ser incorporado como

Miembro Correspondiente de la Academia Nacional de Historia del Ecuador.

Luego de su disertación, procederemos a imponerle las insignias institucionales. ¡Bienvenido!

Quito, Casa Alhambra, 26 de agosto de 2020

Bibliografía

SOTELO GONZÁLEZ, Joaquín, “Si McLuhan levantara la cabeza...La computación en la nube y el nuevo paradigma socio cultural”, *Revista de estudios de juventud H*, Marzo 11, N°92, p.113. Ver en: <http://www.injuve.es/sites/default/files/RJ92-08.pdf> (04-11-2020)

2 Herbert Marshall McLuhan (1911-1980), uno de los fundadores de los estudios sobre comunicación de masas y uno de los grandes visionarios de la presente sociedad de la información, acuñó en torno al año 1970 la expresión “aldea global” para describir la interconexión humana a escala planetaria generada por los medios electrónicos de comunicación. En: Joaquín Sotelo González, “Si McLuhan levantara la cabeza...La computación en la nube y el nuevo paradigma socio cultural”, *Revista de estudios de juventud H*, Marzo 11, N°92, p.113. Ver en: <http://www.injuve.es/sites/default/files/RJ92-08.pdf> (04-11-2020).



La Academia Nacional de Historia es una institución intelectual y científica, destinada a la investigación de Historia en las diversas ramas del conocimiento humano, por ello está al servicio de los mejores intereses nacionales e internacionales en el área de las Ciencias Sociales. Esta institución es ajena a banderías políticas, filiaciones religiosas, intereses locales o aspiraciones individuales. La Academia Nacional de Historia busca responder a ese carácter científico, laico y democrático, por ello, busca una creciente profesionalización de la entidad, eligiendo como sus miembros a historiadores profesionales, entendiéndose por tales a quienes acrediten estudios de historia y ciencias humanas y sociales o que, poseyendo otra formación profesional, laboren en investigación histórica y hayan realizado aportes al mejor conocimiento de nuestro pasado.

Forma sugerida de citar este artículo: Barriga López, Franklin, "Bienvenida a Melio Sáenz", *Boletín de la Academia Nacional de Historia*, vol. XCVIII, N°. 204, julio - diciembre 2020, Academia Nacional de Historia, Quito, 2021, pp.284-288